

京大トイレ考



快適な大学生活に欠かせない設備の一つが「トイレ」。あまり公式の場でトイレについて語られることはありませんが、やはりトイレの環境は整ってほしいもの。果たしてどこがトイレがきれいで、どこが汚いのか？ 京大のトイレが抱えている問題とは？ ここでは、京大内の各トイレに関する調査の結果を紹介し、それとトイレに関する読者アンケートをもとに、京大のトイレについて様々な視点から考えてみたいと思います。(だじゅうる)

★トイレ・チェック

学内のトイレを編集部が独断と偏見で格付けしました。

表の見方

学内でよく利用されるであろうトイレの現状をそれぞれ評価(清潔度・臭い度・ウォシュレットの有無、総合評価)し、建物ごとの平均を表に記しました。基本的に調査対象となつたのは男子トイレです。
清潔度・臭い度・総合評価はA〜Dの四段階評価で、Aが最高です。バリアフリー度はA〜Cの三段階評価で、Aが「身体障害者用の個室トイレを設置している」、Bが「個室はないが、多少の便器の工夫はある」、Cは「特に配慮はない」という評価です(多くの身体障害者用個室トイレは各建物の一階にあります)。
また、石鹸とウォシュレットの○は「設置している」、△は「一部設置している」、×は「設置していない」という評価です。
なお調査は三月上旬に行われたもので、現在と異なる可能性もあります。ご了承ください。

校舎	総合評価	清潔度	臭い度	ウォシュレット	バリアフリー度	石鹸	備考
吉田キャンパス	総人A号館(東)	B	B	B	×	A	×
	総人A号館(西・南)	A	A	A	○	B	×
	総人D・E号館	A	A	A	○	A	△
	総人1号館	A	A	A	×	A	×
	総人図書館	D	C	D	×	A	×
	人間・環境学研究科	A	A	A	×	A	×
中央キャンパス	メディアセンター	A	A	A	×	A	×
	メディアセンター	A	A	A	×	A	×
	吉田食堂	D	C	D	×	A	×
	附属図書館	B	B	A	×	A	△
	教育学部	A	A	A	×	A	△
	法経本館	C	C	C	×	A	×
	法経総合研究棟	A	A	A	×	A	△
	文学部東館	A	B	B	×	A	△
	工学部3号館	B	A	B	△	A	×
	工学部4号館	B	A	A	△	A	×
工学部	工学部7号館	D	D	B	△	C	×
	工学部8号館	B	B	B	×	C	△
	工学部物理系校舎	A	A	A	×	A	○
	学生部	D	C	C	×	C	×
西部	総合体育館	B	B	B	×	C	×
	ルネ	B	B	B	×	A	×
北部キャンパス	農学部	D	C	D	×	A	×
	理学部2・6号館	A	A	A	×	A	×
	理学部3号館	D	C	C	×	C	×
	理学部5号館	C	C	C	×	A	○
	基礎物理学研究所	A	A	A	×	A	○
南部キャンパス	北部生協会館	B	B	B	×	C	×
	薬学部	D	D	C	×	C	×
	薬学部総合研究棟	A	A	A	×	A	×
南部キャンパス	医学部A棟	A	B	A	×	A	×
	先端科学研究棟	A	A	A	○	A	△
	医療技術短期大学部	B	B	B	△	A	△
	南部生協会館	D	D	B	×	C	×

◎吉田キャンパスのトイレ

最近改装された校舎が多いだけに、新しく清潔なトイレが多く見られます。特に新生がよく使うであろうA・D・E号館のトイレは昨年新調されたばかり(校舎は古いままなのですが)。読者(特に女性)からも「暖かくて快適」などの理由で大人気でした。一方で不人気だったのは総人図書館のトイレ。左表にある「悪臭」「利用しづらい場所にある」というマイナス点に加え、「落書きが多い」という意見も。

◎中央キャンパスのトイレ

工学部では、一つの校舎内に古いトイレと最近改装した新しいトイレが混在しているケースが多く見られ、トイレ改装期のまっただ中、といった印象を受けます。その中でNo.1トイレは工学部物理系校舎。ホテルのように鮮やかなタイルやガラスをあしらった設計になっています。一方工学部7号館(建築)のトイレの外装には特に目立った目印がなく、すぐに「ここがトイレだ」と気付くのは困難です。工学部以外では、暖房便座やエアータオル等の設備が充実した文学部東館が、特に女性読者に人気でした。



工学部7号館トイレ。目印は入口ドアの上部に小さく書かれた文字「便所」だけ。



医短の身体障害者用個室トイレ入口。回転ドアである。



トイレ・チェック(左頁参照)の調査結果や、読者の皆さんの意見をもとにした、学内のトイレに関する概観・考察を紹介いたします。



◎その他、トイレに関する読者の意見

現在京大のトイレ事情は過渡期・改革期を迎えていると言えます。中でもウォシュレット付のトイレの登場は近年の大きな改革ですが、ウォシュレット導入に対する読者の反応は、「全トイレに設置して」と歓迎するものから、「必要ない」「それより他の汚いトイレをまともにして」というものまで賛否両論、といった印象です。このままウォシュレット付のトイレが主流になっていくのでしょうか。今後の動きに注目しましょう。それ以外には、女性読者の要望が多く目立ちました。「洋式トイレに便座シートを付けて」「盗撮対策を

強化してほしい」などの意見、また「女性用トイレが全体的に少ない」という声も。女性が多い校舎(文学部、薬学部など)以外では女性用トイレは確かに少なく、中には4階建ての校舎に1つだけ、というところもあります。女性に配慮したトイレ作りはこれからの課題であると言えます。また、「トイレットペーパーを散らかすな」「トイレを喫煙所に使わないでほしい」「差別落書きが多い」など、利用者のモラルやマナーに関わる意見も。大学任せではなく利用者も、積極的に学内のトイレの質的向上に関わっていくべきでしょう。

はみだしすてーじ

「ボジョレーヌーヴォー」と今は亡き「森永ぬ〜ぼ〜」って関係あるんですか？ ってゆーか何で最近見ないの？
⇒うわ懐かしい！ 僕もよく食べてました「ぬ〜ぼ〜」。関係性は知らん。

(葉・2 デルビエロ能村
(エアインチョコ編)

はみだしすてーじ

四つ葉のクローバーのヤサカタクシー(たいていは三つ葉)があるって本当ですか？
⇒そうみたいです。京都に走ってる1200台中たった4台が四つ葉らしいです。そのタクシーに乗ると「私は四つ葉のタクシーに乗った！」ってのを証明できる証明書みたいなのを貰える…。(農・院 あつあげくん
(と、テレビで見た気がします編)